

# Le martin-pêcheur aura son nid douillet

**Un important chantier de renaturation du Foron du Chablais Genevois a débuté cet été lancé par le SM3A et ses partenaires. L'objectif : la protection contre les risques d'inondation, restaurer les berges et faire que la nature s'y sente bien.**

Un important chantier transfrontalier sur le Foron au niveau de la douane de Fossard, a pu voir le jour cet été, grâce au Syndicat mixte d'aménagement de l'Arve et de ses affluents (SM3A), l'Office cantonal de l'eau du canton de Genève et les différentes communes concernées (Gaillard et Thônex) car ce cours d'eau coule des deux côtés de la frontière.

Sa gestion doit donc se faire en étroite collaboration entre le SM3A et le canton de Genève. Il devrait être achevé en janvier 2021.

C'est dans le cadre d'une démarche intégrée de Gestion des milieux aquatiques et prévention des inondations (Gemapi), que le SM3A a pu lancer ce vaste projet qui s'étale sur plusieurs secteurs du Foron du Chablais Genevois, visant à rétablir la qualité physique et biologique de ce cours d'eau.

Trois objectifs : protéger les personnes et les biens contre les risques d'inondation notamment en supprimant des points de débordements, restaurer les berges détériorées par le temps et améliorer la qualité biologique du cours d'eau en aménageant de meilleures conditions de développement de la faune et la

flore.

## ■ La nidification au bout du tunnel

Parmi ces aménagements, la création d'une falaise à martins-pêcheurs. Il s'agit d'une expérimentation, unique dans le département », explique Mélanie Barber (chargée de mission au SM3A). Cette falaise mesure 9 m de large sur 2 m de haut et peut accueillir 72 terriers pour cette espèce d'oiseaux, bon indicateur naturel de la qualité d'un milieu aquatique. Il s'agit d'offrir un espace de nidification à cet oiseau qui lui permettra de s'alimenter, de se cacher et de se protéger.

Après avoir fait sa parade au ras de l'eau, le martin-pêcheur trouve sa femelle et trouve un endroit pour nidifier. Ils passeront par les trous de cette falaise pour creuser un tunnel en biais dans le sable derrière la paroi avant de couvrir les œufs (trois ou quatre par couple, trois fois par saison). Avec les autres trous à disposition, le martin-pêcheur pourra creuser un autre tunnel pour une autre nidification.

Autour de la falaise, les berges vont finir d'être aménagées. Dans les caissons bois on retrouvera près de 8 500 plants et plançons. Sur le reste des berges et sur les surfaces planes, 28 600 arbustes de 80 cm seront plantés comme le noisetier, le charme, l'aubépine, l'églantier, le sureau noir, etc. Ainsi que 74 baliveaux de 175 cm comme l'érable champêtre, l'érable sycomore, le merisier ou le tilleul à grandes feuilles.

Sabine PELLISSON



Dans une courbe du Foron, cette falaise à martins-pêcheurs doit faciliter sa nidification.

Photo Avis Vert

## Une collaboration franco-suisse

Une réunion de chantier s'est tenue ce mardi 27 octobre, sur les bords du Foron, sur la berge suisse, du côté de la douane de Fossard, base du chantier. Autour de Maurice Laperrouz (vice-président du SM3A), il y avait Marie Croisier (adjointe à Gaillard, déléguée au SM3A), Franz Eycken (responsable environnement à la Ville de Gaillard), Mélanie Barber (chargée de mission au SM3A), Axel Berrier (technicien de rivière au SM3A) et Kim Ehrensperger (chargé de projet pour la



Élus et techniciens sur le chantier mardi. Photo Le DL/S.Pe.

renaturation des cours d'eau pour le canton de Genève).

Ces travaux sont subventionnés à 80 % par le can-

ton de Genève et à 20 % par le SM3A, via la taxe Gemapi. Le montant global de ces travaux s'élève à 661 516,50 € HT.

# Une “falaise” pour aider le martin-pêcheur à nidifier



**La falaise mesure 9 m de large sur 2 m de haut. Elle a pour but de permettre aux oiseaux de nidifier et s'alimenter tout en se protégeant des intrus.** Photo Le DL/S.Pe.

Menés par le Syndicat mixte d'aménagement de l'Arve et de ses affluents et ses partenaires, les travaux transfrontaliers de restauration du Foron doivent répondre à plusieurs objectifs. Il s'agit notamment d'assurer la protection des personnes et des biens en supprimant les points de débordement de la rivière et en stabilisant la berge dégradée. Ce chantier a aussi été entrepris pour améliorer la qualité biologique du cours d'eau grâce à l'aménagement de meilleures conditions de développement de la faune et la flore. Il a également pour but la réappropriation de cet espace naturel par la population locale, grâce à l'aménagement du chemin en bordu-

re du Foron.

Ces travaux sont effectués en plusieurs tranches. Actuellement, ils sont menés entre les communes de Gaillard et de Thônex (Suisse) et devraient s'achever en janvier 2021. Les gabions existants en rive droite (côté suisse) ont été remplacés par des caissons végétalisés et une “falaise” a été mise en place à titre expérimental pour les martins-pêcheurs. Celle-ci doit permettre à ces oiseaux de nidifier et s'alimenter tout en se protégeant des intrus. Si une “falaise” pour les hirondelles des rivages a déjà été installée sur le Rhône, c'est une première en Haute-Savoie concernant le martin-pêcheur.

**Sabine PELLISSON**